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拓展价值世界的地平线
———记 2001年美国价值工程师协会第 41届年会

刘贵文 沈岐平

(香港理工大学建筑及房地产学系)

美国价值工程师协会 (SAVE International)

第 41届年会于 2001年 5月 6日到 9日在美国南部

的佛罗里达州罗德代尔市举行。会议的主题是:“拓

展价值世界的地平线(Expanding Value Society

Ho rizons)”。来自包括美国 、英国 、加拿大 、日本 、匈

牙利 、法国 、意大利 、韩国 、香港 、台湾等 16个国家和

地区的约三百多名代表参加了此次大会 ,共有 39篇

论文在会上发表。出席会议的代表主要来自工业企

业 、咨询公司 、高等院校 、科研机构 、政府部门等 。此

次会议的组织工作得到了多家咨询公司和社会团体

的赞助和合作 。作为国际协办单位 , 韩国价值创新

协会 、日本价值工程协会和匈牙利价值工程协会也

一起参与了大会的筹备工作 。

1 会议的主要议程和活动

1.1 会议第一天 , 来自世界各地的与会代表

进行注册登记 。在注册程序完成后 , 大会特别安排

了经验丰富的价值工程专家与首次参加会议的代表

进行交流 , 让这些代表更多地了解美国价值工程师

协会 ,增加价值工程的相关知识。晚上 ,大会在展览

大厅举行了隆重的欢迎宴会。与会代表济济一堂 ,

互相认识 ,亲切交谈 ,气氛十分热烈。

1.2 5月 7日上午 , 大会举行了盛大的开幕

仪式 。美国价值工程师协会主席布鲁斯·伦哲先生

(Bruce L.Lenzer)主持了开幕仪式 , 美国建筑师

研究会副主席理查德 · 霍比斯先生 (Richard

W.Hobbs)做了充满激情的主题发言 。开幕式结束

后 , 与会代表分为 4个专题小组(建筑业的 VE 、制

造及其它工业的 VE 、 VE 的教育与发展 、V E的应

用案例),分别发布相关的论文和进行深入的讲座。

中午 ,在会议宴会大厅 ,举行了热烈而盛大的颁奖午

宴。奖项包括迈尔斯奖励基金 、杰出管理成就奖 、杰

出政府服务成就奖 、杰出工业成就奖。

1.3 5月 8日上午来自 USFi lter 工程与建筑

公司的总经理做了主题发言。他通过自己的长期工

程实践 ,强调了应用价值工程的必要性 ,盛赞应用价

值工程的巨大成就。主题发言结束后 , 代表们继续

分组发言和讨论 , 来自日本 、韩国 、台湾和香港地区

的代表就本地区的建筑业中发展应用价值工程的相

关问题展开了深入的讨论 。讲座结束后 , 大会举办

了价值工程应用国际论坛 , 由来自英国 、日本 、匈牙

利 、加拿大和台湾地区的价值工程专家介绍了各自

国家和地区的价值工程发展情况 , 并向大会通报了

与价值工程相关的事宜。

1.4 5月 9日上午 , 与会代表继续发布论文

和参加讨论 。中午 ,举行了闭幕仪式 。其后 ,多个专

业委员会如美国军队委员会 、 美国能源委员会和大

会组织委员会举行专业会议。

2 大会的主要热点问题

2.1 在大学设立价值工程硕士点的问题 。在

大会开始的前一天(即 5月 5日), 来自世界各国的

科研机构和高校代表就在大学设立价值工程专门硕

士点的问题开展了专家级的讨论。在会议正式开始

后 , 又有代表就这一问题广泛地向与会代表征询意

见 。最后得出的初步结论是:将价值工程作为一个

独立的硕士点来建设还缺乏一些必备的条件 , 它更

适合以一门主干课程的形式出现在相关类别的高等

院校研究生教育中。

2.2 在亚太地区建筑业中发展价值工程的问

题 。如何在亚太地区建筑业中推广应用价值工程是会

议的另一个热点问题。通过日本 、韩国 、新加坡 、香港

和台湾地区代表的报告可以看出 ,虽然价值工程在亚

太地区制造业中的应用已经有较长的历史 ,并且有的

国家(如日本)价值工程在该领域的应用已经达到世

界领先水平 , 但是该方法在亚太建筑业中的应用还处

于十分初级的阶段 ,还面临着许多共同问题。

2.3 价值工程持续发展问题 。如何在新世纪
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里推动价值工程持续发展 , 引起了众多资深价值工

程专家的极大关注 。包括现任美国价值工程师协会

主席布鲁斯 ·伦哲先生(Bruce L .Lenzer)和加拿大

终生价值工程专家安瑟姆 ·阿尔梅达先生(Anselm

Almeida)在内的许多代表都就这一问题做了发

言 。在新时代里 , 随着全球科技和经济的高速发

展 , 价值工程应用所面临的外部环境在不断变化。

在新形势下 , 价值工程要保持持续发展的活力 , 不

但需要进一步拓展应用的空间和时间(即横向在不

同的地区和行业中推动价值工程 , 纵向在同一行业

中扩展应用的时间段), 还需要密切与当代新兴科

技的联系 , 持续发展和完善价值工程的自身理论 ,

丰富价值工程的内涵和应用 , 提高价值工程应用的

效率和效益。

3 总结和感想

美国价值工程师协会作为全球最富影响的价值

工程专业协会 , 成功地举办了此次盛会。虽然受美

国经济增长放缓的影响 , 此次年会参加的人数与前

几届比较有一定程度的下降 , 但是无论从与会者的

资历和影响 , 还是从论文的数量和质量来看 , 此次

会议都具有相当高的水准。这也从一个侧面反应了

价值工程在全球发展方兴未艾的势头 。众多国家知

名的价值工程专家和学者踊跃参与了本次年会 , 使

得本次年会在很大程度上集中反映了价值工程目前

在全球范围内的发展情况 。从发布论文的主题来

看 , 覆盖的领域和范围十分广泛 。主要包括以下几

个方面:

·价值工程新思想和新方法的介绍

·价值工程与新兴科技结合的研究成果

·价值工程在新的应用领域的实践探索

·价值工程在传统领域应用的经验总结

·价值工程在世界各国发展的现状与经验

·价值工程专业教育

·价值工程应用案例的分析

从论文的内容来看 , 就如何在传统价值工程的

基础上引入新观念 、新方法 、新工具 , 如何在新领

域发展和应用价值工程占了相当的比重。这不仅反

映了该学科发展的鲜明时代特征 , 也反映了全球价

值工程工作者对推动该学科成长的长期不懈努力。

这正是该学科得以长期不断发展的动力和保证 。

就本次年会与会代表的年龄来看 , 大多数都比

较年长 。年轻的代表或学生代表数量十分有限。这

固然与价值工程工作者需要丰富的实践经验 , 往往

需要有一个相对较长的成长过程有关 , 但是这也从

一个局部反应了美国价值工程师协会对于年轻会员

的培养工作还较为薄弱。年轻会员的缺乏 , 必然会

影响到协会的活力和持续发展能力 。在会议期间有

不少代表提出了许多好的建议 , 如建立学生会员制

度等 , 希望能够进一步改善和加强价值工程队伍的

梯队建设。

虽然美国价值工程师协会在很大意义上具有全

球价值工程协会的意义 , 此次与会代表的来源也比

较广泛 , 但是就数量来看 , 绝大多数的代表还是来

自北美洲和欧洲的发达国家和地区 。其它地区 , 如

亚洲 、 非洲和南美洲代表的数量十分有限。如何在

这些地区(特别是发展中国家)推广价值工程 , 建立

真正意义上的国际价值工程组织 , 是一个十分值得

大家关注的问题 。建立一个权威性的国际组织 , 统

一组织和联系世界各地的价值工程从业人员 , 对该

学科在全球的进一步发展具有很大的意义。

中国社科院哲学研究所价

值理论研究室 , 作为该院第一

个开放式研究室已于今年 4月

正式建立 。研究室聘请了北

大 、 清华 、 人大 、 北师大 、 中

央党校 、 中央社会主义学院 、

上海社科院和财经大学 、 浙

大 、 武大 、 华中科大 、 湖北大

学 、 中山大学 、 陕西社科院 、

西安交大 、 西北政法学院 、商务印书馆等单

位的 31位价值理论学者为研究员 。

研究室以马克思主义为指导 , 将着重深

入研究我国社会主义初级阶段价值理论的发

展问题 , 贯彻 “双百” 方针 , 坚持理论联系

实际 , 为建设有中国特色的社会主义服务 。

首任研究室主任为该院哲学所副所长李

德顺教授 , 副主任为人大马俊峰教授和上海

财经大学陈新汉教授 。在成立会上 , 还就学

科发展和重大课题 、 调动各方面人力物力资

源 、 开展学术交流活动和筹备成立 “中国价

值理论学会” 等问题进行了研讨 。 (广 民)
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